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SESIÓN ORDINARIA SEPTUAGÉSIMA SEGUNDA
DEL CONCEJO MUNICIPAL DE SANTA CRUZ

MARTES 20 DE JUNIO DE 2023

En Santa Cruz, a 20 días del mes de junio de 2023, procede a reunirse el Concejo Municipal de
Santa Cruz, constituido en su Sesión Ordinaria Septuagésima Segunda, presidida por el Sr. Gustavo
William Arévalo Cornejo. Presente los Sres. Concejales Sr. Bryan Moreno Silva, Sra. Rossana González
Vargas, Sr. Luis Piña Gómez, Sra. Ana Cardoch Parodi, Sr. Pedro Zúñiga Poblete y Sra. Luz Parraguez
Castro. Actúa como Secretario Municipal el Sr. Mauricio Toledo. Presente en sala el Sr. Álvaro Retamal,
Administrador Municipal y Sr. Mauricio Rojas, Director de Control.

1.- TABLA

● Modificaciones Presupuestarias Gestión.

● Convenio Máquina Hidráulica pintado vial.

● Becas Concejo Municipal.

● Varios.

2.- DESARROLLO DE LA SESIÓN:

Siendo las 9:45 hrs. el Sr. Presidente abre la sesión.

3.- LECTURA DEL ACTA ANTERIOR:

Se entrega el acta de la sesión Ordinaria 71° de fecha 13 de junio del presente año, de la,
para su posterior aprobación.

Se aprueba el acta de la sesión Ordinaria 70° de fecha 6 de junio del presente año, sin
observaciones.

4.- CORRESPONDENCIA

Despachada

- Memo N° 104 a Tránsito, solicita pintado vial e instalación de resaltos.
- Memo N° 105 a Salud, solicita devolución estanque de Estación Médica Urbana Pablo Neruda.
- Memo N° 106 a SECPLAN, solicita estado proyecto Plaza Barricas.
- Memo N° 107 a Social, estado de pago Becas Concejo Municipal.
- Memo N° 108 a Obras, solicita reparación de veredas y calles.
- Memo N° 109 a Administración, sobre Encargado Alumbrado Público y Emergencia, ampliación

de Farmacia y otros.
- Memo N° 110 a DIDECO, sobre solicitud de subvención del Conjunto Folclórico Alma

Campesina.
- Memo N° 111 a Comunicaciones, solicita información sobre contratación en medio radial y

escrito.
- Memo N° 112 a Educación, sobre proyecto habilitación espacios para talleres en Escuela La

Patagua y sumario en Liceo de Adultos.
- Certificado N° 628 Nuevos Derechos Farmacia.
- Certificado N° 629 Contrato Licitación Ampliación Sistema Televigilancia.
- Certificado N° 630 Convenio SAR.

Recibida

- Memo Nº 188 de DAEM, sobre Convenio Liceo Bicentenario.
- Informe N° 31 de Finanzas, desglose gastos.
- Memo N° 202 de Administración, sobre licencias médicas rechazadas y contratación de

inspectores municipales.
- Memo N° 215 de Administración, sobre licencias médicas rechazadas.
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- Memo N° 216 de Administración, sobre licencias médicas rechazadas.
- Memo N° 187 DAEM, respuesta sobre licitación Escuela La Patagua.
- Ord. N° 49 de Control, decreto de pago N° 23001023 DAEM, con observaciones.
- Ord. N° 50 de Control, decretos exentos DAEM, con observaciones.
- Carta de la Junta de Vecinos La Villa de Isla de Yáquil, solicita reparación de asfalto.
- Carta de la Junta de Vecinos N° 15, sobre estacionamiento de vehículos en la vía pública.
- Carta de la Junta de Vecinos Villa Arauco, solicita comodato.
- Carta de la Junta de Vecinos Las Garzas, solicita reparación de pasajes.
- Carta de la Asociación de Funcionarios Administrativos DAEM, solicita audiencia.
- Cursos de Capital Sur y MCI Capacitaciones.

5.-ANÁLISIS DE LA CORRESPONDENCIA:

El Concejo Municipal acuerda autorizar, en virtud del artículo 65 letra j) inciso 3 de la Ley Orgánica de
Municipalidades y para la regularización, la suscripción del Convenio y sus modificaciones, entre la
Municipalidad de Santa Cruz y el Ministerio de Educación en el marco del Programa “Liceos
Bicentenarios de Excelencia”. El Concejo Municipal se pronuncia de la siguiente forma:

Sr. William Arévalo : Aprueba
Sr. Bryan Moreno : Aprueba
Sra. Rossana González : Aprueba, comenta que se solicitó un informe jurídico así como conocer el
estado de avance de los recursos transferidos, además solicita que se tomen las medidas disciplinarias
respectivas.
Sr. Luis Piña : Aprueba
Sra. Ana Cardoch : Aprueba, se suma a lo planteado por la Sra. Concejala González, se
solicitó informe jurídico.
Sr. Pedro Zúñiga : Aprueba, se suma a lo planteado por la Sra. Concejala González.
Sra. Luz Parraguez : Aprueba
(Certificado N° 631)

6.- INFORME DEL SR. PRESIDENTE

El Sr. Presidente informa que el día viernes se sostuvo reunión con el Comité Nacional de
Gimnasia, donde participaron gimnastas de la comuna que han participado en torneos a nivel mundial.
Los profesores del IRFE que están a cargo del desarrollo de la Gimnasia Artística, hicieron el
planteamiento y posibilidad de realizar en Santa Cruz el nacional clasificatorio de gimnasia artística para
los Juegos Panamericanos. Esta actividad ayudará a potenciar la actividad física y económica en la
comuna. Además comenta que se propone que el municipio haga un aporte a través de una subvención
al Club Deportivo, así como entregar apoyo de logística para el evento.

7.- DESARROLLO

● Modificaciones Presupuestarias Gestión.

El Concejo Municipal acuerda autorizar, las siguientes modificaciones presupuestarias de Gestión:

N° 39

Aumento de Ingresos $22.130.509

Aumento de Gastos $22.130.509

N° 40

Disminución de Ingresos $157.757.000

Aumento de Ingresos $157.757.000
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N° 41

Disminución de Gastos $200.000

Aumento de Gastos $200.00

El Concejo Municipal se pronuncia de la siguiente forma:

Sr. William Arévalo : Aprueba
Sr. Bryan Moreno : Aprueba
Sra. Rossana González : Aprueba, de acuerdo a la comisión de Finanzas.
Sr. Luis Piña : Aprueba, de acuerdo a la comisión de Finanzas y la firma de Control.
Sra. Ana Cardoch : Aprueba
Sr. Pedro Zúñiga : Aprueba
Sra. Luz Parraguez : Aprueba
(Certificado N° 632, 633, 634)

● Convenio Máquina Hidráulica pintado vial.

El Concejo Municipal acuerda autorizar, en virtud del artículo 65 letra j) inciso 3 de la Ley Orgánica de
Municipalidades, para la regularización, la suscripción del Convenio - Mandato entre el Gobierno
Regional de O'Higgins y la Municipalidad de Santa Cruz para el proyecto “Adquisición dos Máquinas
Hidráulicas Demarcación Vial y Carro Autopropulsado Comuna de Santa Cruz. El Concejo Municipal se
pronuncia de la siguiente forma:

Sr. William Arévalo : Aprueba
Sr. Bryan Moreno : Aprueba
Sra. Rossana González : Aprueba
Sr. Luis Piña : Aprueba
Sra. Ana Cardoch : Aprueba
Sr. Pedro Zúñiga : Aprueba
Sra. Luz Parraguez : Aprueba
(Certificado N° 637)

● Becas Concejo Municipal.

El Concejo Municipal acuerda dejar sin efecto el acuerdo respecto de los 300 postulantes a beneficio
de Beca Concejo Municipal. El Concejo Municipal se pronuncia de la siguiente forma:

Sr. William Arévalo : Aprueba
Sr. Bryan Moreno : Aprueba
Sra. Rossana González : Aprueba
Sr. Luis Piña : Aprueba
Sra. Ana Cardoch : Aprueba
Sr. Pedro Zúñiga : Aprueba
Sra. Luz Parraguez : Aprueba
(Certificado N° 635)

El Concejo Municipal acuerda autorizar la entrega del beneficio de Beca Concejo Municipal año
2023, de la siguiente forma:

Cantidad de
beneficiarios

Monto por
beneficiario

Total

Postulantes 2023 300 $273.248 $81.974.400
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El Concejo Municipal se pronuncia de la siguiente forma:

Sr. William Arévalo : Se inhabilita
Sr. Bryan Moreno : Aprueba
Sra. Rossana González : Aprueba
Sr. Luis Piña : Aprueba
Sra. Ana Cardoch : Aprueba
Sr. Pedro Zúñiga : Aprueba
Sra. Luz Parraguez : Aprueba
(Certificado N° 636)

● Varios.

El Sr. Concejal Bryan Moreno presenta los siguientes puntos varios:

1. Agradece la labor Municipal, el día miércoles cuando se produjo incendio en el Sector de los
Boldos y acudieron rápidamente en ayuda. Así mismo solicita acelerar los procesos de
reconstrucción para los afectados.

2. Solicita reparación o rampla en esquina de calle Cancino con Casanova, donde se cayó un
adulto mayor. (Memo Nº 114)

3. Solicita generar un proyecto para el paradero del terminal de buses, donde se produce un
anegamiento que impide su uso correcto. (Memo Nº 115)

4. Comenta que el día viernes pasado una persona de la comuna sufrió un accidente por la caída
de una rama de árbol, en calle Portales, fuera del ex consultorio. Solicita que el municipio ayude
a la persona afectada y solicita que se atienda y se realice la poda de los árboles en preparación
para el frente de lluvias de esta semana.

5. Solicita que se pueda atender y dar respuesta a la solicitud de la Junta de Vecinos Nº 15 en
relación a la calle Curicó. (Memo Nº 116)

6. Se suma a lo requerido por la Junta de Vecinos de la Villa de Isla de Yaquil, sobre la reparación
de la calle. (Memo Nº 114)

7. Se suma a la carta de la Junta de Vecinos Las Garzas por arreglos de pasajes. (Memo Nº 114)
8. Se suma a la carta de la Junta de Vecinos de Villa Arauco sobre comodato de multicancha.

(Memo Nº 117)
9. Acusa recibo de los Ordinarios Nº 49 y Nº 50 de Control.

El Sr. Presidente se refiere al accidente en calle Portales, comenta que se ha estado pendiente de la
persona afectada y se sostuvo reunión para analizar su situación. La Directora de Salud quedó a cargo
de monitorear su evolución y requerimientos. Tendrá todo el apoyo del municipio en lo que sea
necesario.

La Sra. Concejala Rossana González presenta los siguientes puntos varios:

1. Expresa su preocupación por la vecina que se vio afectada por accidente en calle Portales.
2. Acuso recibo de los Memos Nº 215 y 216 de Administración sobre licencias rechazadas de Salud

y Educación.
3. Se suma a la solicitud de la Junta de Vecinos Nº 15, donde se señala problema de

estacionamiento de vehículos. (Memo Nº 116)
4. Se suma a la solicitud de la Junta de Vecinos Villa Arauco, sobre comodato de cancha. (Memo

Nº 117)
5. Se suma a la solicitud de la Junta de Vecinos La Villa de Isla de Yáquil, quienes solicitan la

reparación de la calle. (Memo Nº 114)
6. Acusa recibo del Informe Nº 31 de la Dirección de Finanzas.
7. Se suma a la solicitud de la Junta de Vecinos Villa Las Garzas, sobre reparación de pasajes.

(Memo Nº 114)
8. Acusa recibo de los Ordinarios de Control Nº 49 y 50, sobre observaciones a decretos.
9. Solicita conocer el estado de la investigación sumaria sobre el uso del Liceo de Adultos como

estacionamiento para la Fiesta de la Vendimia. (Memo Nº 118)
10. Solicita conocer quién es el Encargado de Alumbrado Público. Comenta que se requiere

reparación en Camino a Isla del Guindo, desde parroquia el Buen Pastor hasta callejón
Benavides y en Sector del Rincón de Yáquil. (Memo Nº 114)
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11. Solicita conocer el estado del Convenio de pago de la Sociedad Deportes Santa Cruz. (Memo Nº
119)

12. Solicita reunión de Comisión Jurídica para ver estado de carpetas de Vecinos del Sector de la
Mina que se ingresaron a Bienes Nacionales y no han tenido respuesta.

13. Felicita al Departamento de Cultura quienes han organizado actividades por el año nuevo
Mapuche.

14. Solicita Comisión de Obras, Infraestructuras y Vivienda y Deportes a fin de conocer sobre el
estado de avance del Proyecto de Gimnasio Municipal.

15. En relación al sumario instruido por la Contraloría Resolución Exenta Nº PD00223, quienes son
los funcionarios que han realizado reposición.

El Sr. Presidente se refiere a las luminarias del Guindo y señala que ya fueron reparadas, en el caso
del Rincón de Yaquil, se darán las instrucciones respectivas.

El Sr. Concejal Luis Piña presenta los siguientes puntos varios:

1. Se refiere a la atención del municipio para con los incendios ocurridos en los sectores de los
Boldos y Barreales.

2. Comenta sobre el accidente en calle Portales por la caída de rama de árbol.
3. Se refiere a la mantención de los árboles de los sectores, e insta a que cada vecino debe

preocuparse por sus cercos y árboles que están en sus propiedades. Solicita que se pueda
notificar de parte de la Dirección de Obras. (Memo Nº 114)

4. Agradece que se haya aprobado el tema de la Beca Concejo Municipal.
5. Solicita que se recorra el sector de Panamá.

La Sra. Concejala Ana Cardoch presenta los siguientes puntos varios:

1. Comenta que hay vecinos que están solicitando que se verifique el recambio de árboles, cuando
se mejoran las veredas ya que hay lugares donde se han estado deteriorando por esta situación.
(Memo Nº 114)

2. Solicita arreglar las veredas de calle O'Higgins. (Memo Nº 114)
3. Solicita instalar resaltos en Sector Los Boldos, en Sector donde están Restaurante Los Poetas

hasta la Capilla ya que no hay veredas en dicho sector.
4. Se refiere a accidente por caída de rama de árbol en calle Portales, agradece que se les esté

prestando la atención necesaria.
5. Comenta que se adoptó el acuerdo para la contratación de 4 funcionarios para la Dirección de

Rentas y Patentes, como Inspectores Municipales, así como también para el patrullaje mixto y
consulta si se les otorgará seguros. (Memo Nº 120)

6. Solicita que, de acuerdo a la resolución de la Contraloría PD00223, se indique quienes son las
persona que están solicitando reposición. Así mismo señala que la información debe ser
entregada en una sesión del Concejo. Solicita que se efectúe de dicha forma para que quede
reflejado en el acta respectiva.

7. Solicita al Secretario Municipal que las actas de las Comisión se copien a todos los concejales a
fin de que se pueda tener la información.

8. Solicita reunión de Comisión Jurídica para analizar el Informe Final de Auditoría a los Vehículos
Municipales.

9. Solicita reunión de Comisión Jurídico con la Abogada Sra. Nícol Soto, para ver tema de las
carpetas de familias del sector de La Mina y respuesta sobre comodatos de quioscos de Plaza
de Juego.

10. Informa que se le hizo llegar denuncia de problemas en Politécnico, respecto de la sala de
párvulos que se llueve, así también el Salón Azul y otros. También hay salas con vidrios
quebrados. Solicita que se puedan reparar. (Memo Nº 118)

11. Solicita reunión de Comisión de Educación por reclamos de Escuela de los Maitenes y
situaciones del Liceo de Adultos.

12. Comenta que tiene una carta que se envió desde el IRFE, donde se solicita que se pueda tener
una reunión a lo que no se le ha dado respuesta. (Memo Nº 120)

13. Comenta sobre el accidente que le aconteció a la hermana del Sr. Juan Ignacio Pastene, en calle
Santa Matilde, indica que el afectado envió una carta a Tránsito y hasta el día de hoy no se le
ha dado respuesta, ni le han otorgado la audiencia con el Alcalde que ha requerido. (Memo Nº
120)

SESIÓN ORDINARIA SEPTUAGÉSIMA SEGUNDA
DEL CONCEJO MUNICIPAL DE SANTA CRUZ

MARTES 20 DE JUNIO DE 2023

5



REPÚBLICA DE CHILE
I. MUNICIPALIDAD DE SANTA CRUZ
CONCEJO MUNICIPAL
MTE/nro

El Sr. Presidente comenta que requerirá información al respecto. En relación a los reductores de
velocidad comenta que se deben estudiar y analizar técnicamente.

El Sr. Concejal Pedro Zúñiga presenta los siguientes puntos varios:

1. Se refiere al accidente acontecido en calle Portales por caída de rama de árbol. Comenta que la
persona está complicada. También se refiere a otro incidente similar acontecido en la Plaza de
Juegos y cerca del internado. Solicita reforzar este tema y que exista una política de
rearborización en la comuna y darle prioridad al tema.

2. Comenta sobre carta de los vecinos de calle Curicó quienes reclaman por el estacionamiento de
vehículos. (Memo Nº 116)

3. Indica que le preocupa la situación del Liceo de Adultos, respecto del cambio de horario que se
hizo, solicita conocer si se tomó alguna medida al respecto debido a la responsabilidad que el
municipio puede tener sobre este tema. (Memo Nº 118)

4. Solicita información sobre Gimnasio de la Pablo Neruda donde se denuncia que la comunidad no
ha podido utilizar las dependencias debido a que hay una deuda del suministro de agua potable.
(Memo Nº 119)

5. Se refiere a Ordenanza de Cableado Aéreo, comenta que en la esquina de Casanova con
Sanfurgo, hay un poste que tiene mucho peso y está generando tensión. Solicita hacer una
fiscalización al respecto y acelerar este proceso. (Memo Nº 121)

6. Expresa los reclamos de los vecinos de Villa Bicentenario por microbasural que se están
formando en el sector y abandono de mascotas. (Memo Nº 121)

7. Solicita reparación de pasajes en el Sector de Villa Bicentenario. (Memo Nº 114)
8. Solicita comenzar con el proceso de fiscalización de construcciones que no tienen autorización

en parcelaciones rurales. (Memo Nº 114)
9. Solicita abordar el tema de regular el cierre de calles y pasajes. (Memo Nº 114)
10. Solicita normalizar tema de entrega de pendrive con información de resolución PD0023 de la

Contraloría.

La Sra. Concejala Luz Parraguez presenta los siguientes puntos varios:

1. Expresa sus felicitaciones por la atención que se está dando a la personas que resultó
accidentada por caída de rama de árbol en calle Portales. Se deben hacer todos los esfuerzos
necesarios para que se pueda recuperar prontamente, así como el apoyo en la parte social.

2. Solicita informe sobre los proyectos sanitarios que se encuentran en etapa de diseño y ejecución
por parte del municipio. (Memo Nº 115)

3. Solicita informe al DAEM, sobre la cantidad de ausentismo de los meses de abril, mayo y a la
fecha. (Memo Nº 118)

4. Solicita los antecedentes respecto del pago de bono para los trabajadores recolectores de
residuos domiciliarios. (Memo Nº 121)

5. Solicita copia de los decretos que aplican sanciones por los sumarios de la Contraloría en la
Dirección de Rentas, DIDECO y por la celebración del Día de la Madre del año 2019. (Memo Nº
120)

6. Felicita la actividad de Gobierno en Terreno del día sábado pasado.
7. Solicita intensificar la campaña de invierno para evitar los incendios por sobrecalentamiento de

chimeneas. (Memo Nº 121)
8. En relación al frente de mal tiempo que se ha anunciado, solicita que se haga campaña de

difusión en informar los contactos de emergencia y personas encargadas. (Memo Nº 121)
9. Se suma a las cartas de las Juntas de Vecinos de Villa de Isla de Yáquil, Villa Arauco y Villa Las

Garzas.
10. Solicita realizar reunión de Comisión de Obras, para ver tema de los resaltos.
11. Saluda a los Pueblos Originarios por su día.

El Sr. Presidente comenta que se puede coordinar la reunión de Comisión con Control según
disponibilidad del Funcionario. Por otro lado comenta sobre estudio de ingeniería que se está licitando
con fondos casino para los proyectos sanitarios, así mismo se está desarrollando proyecto de conexión
de Villa Los Rosales.

7.- El Sr. Presidente procede a cerrar la sesión siendo las 10:52 horas
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8.- Se deja constancia que el desarrollo íntegro con todas las observaciones, opiniones y
sugerencias de los Sres. y Sras. Concejales y el Sr. Presidente, de la presente Sesión, queda registrada
en formato electrónico de audio.

MAURICIO TOLEDO ESPINOSA
SECRETARIO MUNICIPAL

SANTA CRUZ, 20 de junio de 2023.
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